

DESHACIENDO EQUIVOCOS

En pró de la acción política obrera

Interviniendo en la polémica que se desarrolla en las columnas de El Obrero, entre los partidarios y los que se oponen a la acción política del proletariado, el camarada Sánchez Marín, secretario de la Juventud Socialista de Barcelona, ha fijado su criterio en el artículo siguiente:

Como socialistas, en cuyo credo tenemos mayor confianza cada día, no nos preocupa el espectáculo que están ofreciendo los sindicalistas en esta contienda periodística con sus diversos y contrastados criterios, que bien a las claras demuestran que es un mito la tan cacareada unidad de pensamiento en cuanto al problema político. (Divergencias que nosotros sabíamos existían en todos los órdenes de la vida sindical de la Confederación Nacional del Trabajo y que hoy día son del dominio público por los acuerdos del Comité de la Federación de Sindicatos de Zaragoza. Estos acuerdos vienen a demostrar que actualmente existen dos Comités Nacionales de la Confederación Nacional del Trabajo: el de Barcelona y el de Zaragoza.)

Ahora bien; mentírlamos si no dijésemos que nos complace extraordinariamente que en el seno de la Confederación Nacional del Trabajo se opere por parte de algunos de sus elementos una aproximación hacia el campo político obrero, lo cual no es interpretado por nosotros como una rectificación sonrojante, sino como un acto evolutivo impuesto por la necesidad, por las enseñanzas de la represión pasada y por multitud de hechos reales que no pueden ser negados sin perjuicio de la lógica.

¿Qué diríamos, que opinión formularíamos de un hombre en trance desesperado de lucha, que teniendo varias armas para su defensa utilizase una sola en perjuicio de su existencia? De seguro que le tacharíamos de suicida. En esta apreciación coincidirían seguramente con nosotros los sindicalistas.

Pues bien; ese es el caso de la masa proletaria catalana. Como clase expoliada puede utilizar en sus luchas contra la burguesía dos armas: el Sindicato y el partido político. Sin embargo, por torpeza (a nuestro modo de ver) de sus directores, sólo utiliza la primera.

El resultado de este error ya se ha visto. El capitalismo, dueño absoluto de los instrumentos coactivos y represivos del Estado merced a la abstención del proletariado, ha batido a este cuando ha

hecho uso de la fuerza, conforme hemos visto.

Lamentablemente, en contradicción con su táctica y con sus ideales, los sindicalistas se han visto precisados a recurrir a Romanones, Melquiades Alvarez, Barcia y otras personalidades político-burguesas para que impusieran un freno al desbordamiento persecutivo de los Gobiernos conservadores. ¿Y no hubiera sido mejor que eso, más lógico que eso, tener una representación propia en el Parlamento para que ella frustrase lo que se quería que aquellos hombres representantes del capitalismo evitaran?

Los sindicalistas cultivan el equívoco en esto. En seguida que se habla de política nos sacan a cuento las apostasías de Lerroux y otros. Bien. Pero ¿quién les ha dicho a ellos que Lerroux era un representante de la clase trabajadora? Lerroux no era ni más ni menos que un burgués disfrazado de revolucionario. Lerroux no era sino un enviado de los Gobiernos burgueses, que, con métodos más o menos revolucionarios, arrastrase tras de sí a la masa trabajadora y ahogase el movimiento nacionalista del doctor Robert. Claro está que a los anarquistas les pareció una gran cosa porque les hablaba en el lenguaje suyo. El hábito no hace al monje. La política de Lerroux no es la que nosotros preconizamos; no es la que nosotros propagamos.

Nosotros abogamos—entiéndase bien—por que los trabajadores catalanes se constituyan fuera de los Sindicatos en partido político, en partido de lucha de clases, en partido que debe estar representado por hombres de su propio seno, a quienes pueda desautorizarse si faltan a su deber, no por individuos sin más programa definido que halagar a las muchedumbres sobre su dolor y su ignorancia.

El compañero Peiró ha sostenido una verdadera herejía, entre otras, que bien merece ser refutada. Ha dicho que la Confederación no puede ser política porque ya los trabajadores que la integran pertenecen a otros partidos políticos. Eso es cierto. Pero eso, dicho y tolerado por un líder sindicalista, demuestra que el apolitismo es una farsa más que un principio honradamente practicado.

¿De modo que los militantes de la Confederación—no todos, claro, está—pertenecen a otros partidos políticos? Es decir, son radicales, regionalistas, liberales, conservadores, carlistas, etc.;

esto es, están afiliados a partidos políticos burgueses? Y—aquí lo grave—¿como concilia el compañero Peiró el ideal político-capitalista de los trabajadores afectos a esos partidos con el ideal anticapitalista por esencia, de la Confederación Nacional del Trabajo? El lector hará los comentarios; nosotros no hacemos ninguno.

¿Que ha habido diputado obrero que ha traicionado su causa? Perfectamente. Mas esto no indica que sea malo el procedimiento de lucha. So tener otra cosa es tanto como afirmar que la Confederación es necia porque en ella o en los Sindicatos haya habido confidentes o traidores.

Dice el compañero Peiró:

«Por otra parte, la cosa no queda reducida a la elección de diputados y concejales. Lanzados ya a la actuación parlamentaria; es casi absolutamente ineludible actuar también en diversas Instituciones del Estado, como son en España, por ejemplo, el Instituto de Reformas Sociales y sus organismos derivados del mismo, la Oficina Internacional del Trabajo, etc., órganos en que las representaciones patronales y obreras anjan del brazo y en escandalosa promiscuidad.»

Es una imputación falsa que vayan unidas y de común acuerdo las representaciones patronales y obreras en los organismos que señala. Discuten, parlamentan y; en todo caso, sellan un pacto que siempre redunda en beneficio de la clase trabajadora. Es decir, que hacen lo mismo que un Comité de huelga y una Comisión de patronos cuando surge un conflicto. Ni más ni menos.

Nos habla en su último artículo el

compañero Peiró de que hacer leyes que beneficien a la clase trabajadora es restarle energías; y esto, dicho más claramente, quiere decir que para que la clase trabajadora sea revolucionaria debe ser hambrienta. Nosotros, los socialistas, jamás jugaremos con el hambre del pueblo, que es la nuestra, y aunque no lo fuera, porque no es humano. Las ideas, para aceptárlas, deben respirar siquiera un poco de humanidad.

No insistiremos más. Con lo dicho basta por ahora, y con preguntar de nuevo a los sindicalistas: si la representación parlamentaria es una colaboración con la burguesía, ¿cómo se explica la oposición tan grande y violenta de los Gobiernos contra la candidatura socialista? ¿Cómo la unión de todas las fuerzas políticas inglesas contra el Partido Laborista? ¿Cómo la reacción del capitalismo italiano, encarnada en Mussolini, contra los comunistas y socialistas?

Juan P. Sánchez Marín

Casa del Pueblo

Asamblea de Directivas

Se convoca Asamblea de Juntas Directivas que tendrá lugar esta noche a las 8 y media de la noche para tratar importantes asuntos, entre ellos, el traslado a la nueva Casa del Pueblo.

Se encarece la puntual asistencia de todos.

El Secretario general
Simón Fullana

Contestando a una Carta Abierta

Compañero Lorenzo Bisbal.

Palma

Con verdadero deleite me enteré de su carta abierta publicada en EL OBRERO BALEAR y cuyo proyecto de una asamblea general me pareció desde el primer momento muy acertado.

Días después quise cerciorarme del parecer de mis camaradas por si estaba al unisono con el mio, y de las entrevistas celebradas con el elemento más influyente de la Sociedad ha resultado que todos están conformes en cuanto deca la Carta Abierta y en enviar a la misma una representación del personal obrero de Sanja, Eugenia.

Me es muy grato ofrecerle mi entusiasmo para el buen resultado de la Asamblea, dejando a su criterio la elección del día y lugar.

De usted y del socialismo.

Rafael Crespi

Sra. Eugenia 3 enero 1923.

Una carta de Pablo Iglesias

Para el maestro Pablo Iglesias no ocurre nada que tenga relación con las ideas socialistas que le pase desapercibido. A pesar de su quebrantadísima salud, que no le permite salir de su habitación y que muchos días le retiene en el lecho, de todo se entera y su aliento no se hace esperar allí donde él cree que puede ser útil. Su fuerte espíritu no enferma ni, está quieto nunca, siempre trabaja y escudriña en libros y periódicos o bien escribiendo artículos de prensa o cartas a los amigos dándoles algún oportuno y sabio consejo. Todo lo que afecta a las ideas socialistas y a la organización obrera le preocupa grandemente y a todo atiende como puede con su claro criterio. Vean los camaradas balearicos por la siguiente carta que ha recibido el compañero Bisbal, relacionada con la Asamblea por él propuesta, como se cula de nuestras cosas y que interés pone para que nuestra actuación resulte acertada y fecunda, para nuestras ideas

Dice así la carta del insigne maestro:

Madrid 7-1-923.

Querido amigo Bisbal: He leído con mucho gusto su CARTA ABIERTA a los socialistas más significados de los pueblos de esa isla.

Ha tenido usted una feliz idea, con la cual se puede lograr no sólo la unidad de las fuerzas socialistas de esa región en la próxima lucha electoral, sino lo que es más importante, que se organicen Agrupaciones Socialistas en muchos pueblos.

Nuestros correligionarios de Menorca han pagado su candidez y falta de resolución con los elementos ácratas, a quienes, en ocasiones, han dado vida a costa de sus propias ideas.

Por su torpeza y debilidad se han apoderado aquellos de la Federación obrera. ¡Ojalá este hecho les abra los ojos, haciéndoles tener la decisión que antes les ha faltado!

Lo que ahora deben hacer es procurar que ingresen en la Unión las Sociedades que no sienten la influencia ácrata y trabajar resueltamente por tener una fuerte Agrupación Socialista.

Si usted puede influir algo en ellos para que procedan así, hágalo.

Mis afectos a esos correligionarios, y usted, querido amigo, reciba un estrecho abrazo de quien es suyo y del Socialismo.

P. Iglesias

**

Instrucciones para la Asamblea

Habiendo contestado favorablemente a mi «Carta abierta» la mayoría de los camaradas en ella citados, y habiéndome casi todos autorizado para señalar el día y lugar de la Asamblea; vistos los inconvenientes para que ésta se celebre en Luchmayor, como ya había indicado en otro número, el punto donde tendrá lugar de un modo cierto y definitivo será PALMA, en el local de la CASA DEL PUEBLO, BALLESTER 32, el día 21 del corriente a las 3 de la tarde, a cuyo acto quedan des-

de luego invitadas todas las organizaciones y entidades que acepten la táctica política del Partido Socialista Español aún sin estar afiliadas a él. Igualmente se invita a aquellos compañeros de probado amor a nuestras ideas de aquellos pueblos donde no haya Agrupación constituida ni organización de ninguna clase afecta a nuestros principios, pudiendo asistir con carácter personal o en representación de otros compañeros, en cuyo último caso deberán hacerlo constar por escrito en documento que se exhibirá en la Asamblea. Las demás delegaciones también llevarán las credenciales que les acrediten de tales.

Como los acuerdos que en esa Asamblea se tomen no podrán tener valor ejecutivo hasta que sean reafirmados por las entidades representadas, ya que no ha sido posible de antemano discutir un orden del día y dar a las delegaciones un mandato que reflejase el criterio de las mayorías, conveniente es que los nombramientos de delegados recaigan en aquellos compañeros que por su claro criterio ofrezcan garantías de interpretar mejor el sentir de los demás, con lo cual tal vez podría ganarse mucho tiempo.

El número de delegados puede ser el que quiera cada entidad, siendo de desear que sean muchos.

Camaradas socialistas: Esta Asamblea tiene una gran importancia para nuestras ideas y puede marcar el punto de partida de una actuación nueva y fecunda de todas las fuerzas socialistas de Mallorca unidas. Pongamos el mayor interés para que así sea y habremos cumplido con nuestro deber de hombres conscientes de la causa. El maestro del socialismo español, el venerable «abuelo» Pablo Iglesias nos mira y alienta con su consejo de patriarca de las ideas para que en la Asamblea demos a éstas el mayor impulso. Demostremos que sabemos hacerlo así y a la vez que habremos prestado un buen servicio a la causa habremos también rendido a su más íntegro defensor y esclavo el tributo que más le enorgullece y alhaga.

L. Bisbal

mente creemos que al emplear el forno de escribir no lo ha hecho por sentirse ofendido de nuestro escrito, sino para dar la sensación a los mentecatos de que él es hombre muy sensible y no otros unos degenerados. Amador tiene necesidad de agradar a los sindicalistas (sin ellos se le plantearían graves problemas) y procura alhagar su espíritu con sensiblerías y vocablos de la raza. Procura adaptarse a su ramplonería de revolucionarios cursis haciendo el ramplón y el cursi.

Es ello muy sindicalista, aunque nada revolucionario.

Y no decimos más para que Amador no se vea obligado a romper su promesa de no volver a reincidir (la palabra «volver» supone que ya reincidió

otra vez, aunque nosotros lo ignoramos) ocupándose nuevamente de nosotros, que no valemos la pena. Lo cual es también muy sindicalista, como lo es igualmente el decir que el escribir y no dar la cara es de miserables.

Por lo visto el «periodista» Amador todavía no sabe que un periódico tiene personalidad colectiva y que cuando inserta escritos sin firma es porque representan el sentir colectivo y por consiguiente la crítica de los mismos debe ser impersonal. No obstante esto, si el señor Amador se empeñase en que el autor personal de la apostilla diese la cara no habría ningún inconveniente, pues no creemos que por esto corriera peligro su vida.

ANTE UN GRAVE CONFLICTO

A los zapateros de Mallorca

Compañeros: Ante la situación actual de intensa crisis que atraviesa la industria de calzado en esta Isla y ante sus abrumadoras consecuencias que pesan sobre nuestro gremio en general, la Federación Regional del oficio, compuesta por las sociedades «La Justicia», de Inca, «La Recompensa del Obrero», de Alaró, «La Recompensa del Trabajo», de Luchmayor, «La Igualdad», de Marratxi, «Unión Obrera», de Binisalem, «La Igualdad», de Lloseta y «La Igualdad» de Palma, se reunió en Asamblea el día 6 del corriente para examinar la situación de cada localidad donde existe industria del calzado y tomar las medidas oportunas.

Cada delegación dio cuenta detallada del estado de cosas de su respectivo pueblo cuyo resultado en general se condensa en el siguiente resumen: Escasez general de trabajo hasta el punto de haber en paro forzoso un buen número de compañeros en cada localidad, otro buen número o la inmensa mayoría del gremio que sólo trabaja media semana y una intención patronal de aprovecharse de estas circunstancias para rebajar el precio de mano de obra, lo cual ha originado una huelga en dos talleres de Inca y puesto en alarma a todos los demás que nos dedicamos a la construcción del calzado. Esta es la situación general con la sola excepción de Binisalem en donde se trabaja normalmente.

Como se vé, compañeros zapateros, los patronos tratan de uermar el mezcquino salario que nos rinde nuestro trabajo valiéndose de la presente crisis. A una situación de hambre la agravan con medidas de más hambre aún. Sobre un mal grande añaden otro mal peor, es decir aplican a la enfermedad el veneno en vez del remedio. ¡Inhumanos!

Se necesita tener la conciencia mentalizada y no tener ninguna condición de humanos el hacer con los trabajadores lo que actualmente están haciendo algunos patronos de la industria zapatera. Bien que disminuyan el trabajo a sus obreros si tienen poca demanda; bien que cierren incluso sus talleres, pero añadir a la reducción la rebaja del jornal es hacer lo mismo que hacen los buitres que esperan que los cadáveres se descompongan para engordar comiéndose sus piltrafas.

¿Será posible que nosotros consintamos tal despojo? ¿Será posible que los zapateros de Mallorca no tengan un gesto de rebeldía como lo han tenido los compañeros de Inca para oponerse a los instintos de criminal egoísmo de que están dando prueba algunos patronos? Suponer que no equivaldría a creer que nuestro gremio carece de sensibilidad para sentir las ofensas y tra-

llazos que en este amargo momento les infliere una parte de la clase patronal.

La Federación de zapateros de Mallorca no está dispuesta a tolerar en ningún modo semejante insulto a la miseria de sus asociados; no consentirá la rebaja de salarios. Para ello recurrirá a cuantos medios tenga a su mano y procurará desbaratar los planes patronales. A tal efecto, da la voz de alerta ya a los compañeros y les llama a las filas de la asociación para prevenir los acontecimientos y afrontarlos con la valentía de los hombres que saben defender el derecho a la vida.

A la clase trabajadora toda decimos que en estos instantes críticos no nos abandone y que piense que nosotros, los zapateros, somos los obreros peor retribuidos y que más horas trabajamos, y que mañana otro gremio puede ser víctima también de una rebaja de salarios.

Para proceder a la reorganización del gremio y prevenir los acontecimientos, la Asamblea convoca las siguientes reuniones que tendrán efecto en los días y localidades que van a continuación:

INCA: día 11 a las 9 de la noche.

BINISALEM: día 12 a las 9 de la noche.

PALMA: día 13 a las 9 de la noche.

LLUCHMAYOR: día 14 a las 9 de la noche.

ALARÓ: día 15 a las 9 de la noche.

MARRATXI: día 16 a las 8 de la noche.

Además se están haciendo gestiones para celebrar actos en Lloseta y Sóller.

Compañeros: Acudid a los mencionados actos para dar calor con vuestra presencia a la protesta que formularán los oradores, haciendo patente a la vez vuestra disconformidad con la conducta patronal.

Los Zapateros, a. defensorsell
Palma 9 de Enero de 1923.

Por la Federación
El Comité Ejecutivo

OBREROS: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR y a EL SOCIALISTA que son adalides de vuestros intereses y defensores de la justicia.

MUY SINDICALISTA

Teníamos entendido que Antonio Amador, ya que no un sindicalista de alma, puesto que en el terreno particular no se recata de decirlo y además lo confirman sus antecedentes políticos, era al menos hombre ilustrado, incapaz de escribir insultos sin fundamento alguno, porque sí, por puro capricho de insultar. Su último escrito dedicado a nosotros desde «Cultura Obrera», nos ha convencido de lo contrario.

En dicho escrito Amador nos llama indignos, indecentes y tres veces repite la palabra «miserables». ¿Y ello por qué? En realidad no lo sabemos, porque él no lo dice, no fundamenta sus palabras, no analiza ningún concepto nuestro con el que pudiera justificar su iracundia contra nosotros.

Claro es que toma por base una apostilla que en el número de 15 de Diciembre último, de este semanario, pusimos a la Información que del IV Congreso de la F. O. de M. había publicado «Aires de Fuera» y que nosotros reproducimos. Pero ¿qué es lo que se dice en la citada apostilla que merezca ser tildado de indigno y miserable? Se dice que los sindicalistas de Mahón en el citado Congreso no habían ganado en buena lid el ingreso de la F. O. de M. a la Confederación General del Trabajo, sino que la habían asaltado, que la habían robado, y esto está bien demostrado en la referida información de «Aires de Fuera» y además no lo desmiente, sino que parece

confirmarlo con su silencio, el propio Amador en su artículo objeto de estas líneas; se dice igualmente que de lo sucedido en el referido Congreso, en parte tenían la culpa los propios socialistas, por su bondad y excesiva prudencia, por haber dado demasiada beligerancia a los sindicalistas y haberles guardado un respeto que los hechos han venido a demostrar que no lo merecían, pues aquellos correligionarios nuestros han mantenido la Federación en un terreno neutral durante más de cuatro años disponiendo de mayoría aplastante para hacerla ingresar en la Unión General, a cuya neutralidad y corrección, para conservar la unidad de todos los trabajadores menorquines han contestado los sindicalistas con una traición, con una puñalada trapeira. Y declamamos también en nuestro comentario, únicamente para demostrar la nobleza de alma de los socialistas y contrastarla con la conducta con ellos observada por los sindicalistas, que durante el cautiverio de éstos en la Mola la solidaridad de nuestros camaradas (nos referíamos a la solidaridad moral) llegó a tal extremo que su semanario AIRES DE FUERA parecía consagrado a mimarlos. «Habla que ver—decían—con que dultzira casi servil acopia y comentaba las cartas de Amador, Vidalu, etc.

¿Que hay de pecaminoso en esto para que Amador contestara en la forma insultante que lo ha hecho? Sincera-

El niño en la Escuela

Siento una enorme tristeza cuando veo las cejas de una cárcel o las puertas de una escuela mala.

Dos cárceles.
Una es el corolario de la otra; la ignorancia produce el crimen la mala escuela produce la cárcel.

Los pueblos tienen un corazón: la escuela.

Queréis suprimir la cárcel? ponedle dentro una escuela.

De noche se iluminan las calles a causa de los ladrones.

Queréis seguridad? Iluminad los espíritus y apagad los faroles.

Es para las almas delicadas un cuadro doloroso ver a las criaturas durante seis horas en las escuelas sentadas, inmóviles. El niño, cuyo organismo físico y moral requiere imperiosamente la agitación cuya sangre es áspere, viva, inquietante, petulante: el niño, que es todo hecho de alegría virgen de movimiento rápido, de vibraciones aladas, no puede estar durante un día entero, estupidamente contrariado, en una posición bestial y monástica. Se le obliga a estar doblados sobre un libro árido, seco, abstracto: se le inquieta con el reposo forzado y cuando soñolientos y cansados, levantan los ojos del libro que no entienden, para mirar por la ventana un pedazo de cielo encuentran ante su mirada tierna, la mirada de un profesor pedante.

Dejad correr a los niños, saturados de luz, equilibrar su sistema nervioso, dadle fuerza, movimiento, armonía y libertad. Un niño no es un vientre, es un ave. Queréis modelar la escuela? No cerréis el claustro; imitad al nido, por eso cuando los niños salen de la clase tienen una alegría vibrante, radiante, alucinada: gritan, saltan, trepan a los árboles, roban los nidos, apedrean a los perros, desaparecen, vuelan como pájaro que huyó de la jaula.

Vuelan, sí, la alegría tiene alas.

Es la naturaleza que protesta.

¡La Naturaleza! Palabra santa.

Guerra Junqueiro

No crio a mi hijo para soldado

Sonríe el niño, dormido sobre el materno regazo, tiene los ojos azules, tiene los bucles dorados.

Parece el Ángel del Libro de los místicos retablos la vida irá su pureza poco a poco deshojando.

¡Es un ángel que mañana será soldado!

La madre escucha medrosa, el piajar de los caballos el estruendo de las armas las rodadas y los cascos.

Todas las madres del mundo acarician sollozando a los ángeles dormidos en la cuna de sus brazos

Amor mío yo no quiero que seas soldado!

la muerte es la segadora que recollecta estos años que espina que amor grand la guerra la está segando.

Todas las madres del mundo pasan las días llorando, tristes madres deploradas, con el pecho atravesado.

—¡Mi hijo está en lejanas tierras siendo soldado!

Todas las madres son santas: en sus rostros venerandos tienen la corona de oro de los místicos retablos.

Y mientras ruga la Guerra, se oye el grito sobrehumano de su pecho, por los siete puñales atravesado:

—¡Yo no amanté a mi hijo para que fuese soldado!

EMILIO CARRERE

AL MARGEN

IPOBRE MADRE!

¿Os habéis enterado de la noticia? Tal vez no. Es tan laconica, que os habrá pasado inadvertida. Además, como estas noticias se insertan en lo último de los periódicos, el lector apenas se da cuenta de esta breve sección, a la que van a parar cuantos sucesos ocurren en el día entre esa gente de humilde cuna, entre esa gente casi anónima, y que no merece la pena dedicarle párrafo aparte.

Sin embargo, tengo la costumbre de leer esa arrinconada sección todos los días. Para algunos les parecerá algo ridículo, a mí, en cambio, me gusta ahondar en esos «pequeños» sucesos, porque en ellos veo algo extraño, misterioso, que pasa sin dejar huella, cuando en ellos se esconde un secreto, un enigma, algo tal vez importantísimo, que no acertamos a descifrar, porque el destino los selló con una interrogación.

Hoy leo en dicha sección la noticia siguiente: «Esta madrugada, en la calle de X...», encontraron los vigilantes, tendida en la acera, una mujer joven aún, de unos treinta años, que apretaba contra su pecho a una criatura de pocos meses. Reconocida en la Casa de Socorro certificó el facultativo que se hallaba en completo estado de alcoholismo. La criatura fué cuidadosamente recogida por unas desdichadas.»

Veis la noticia que breve es, parece un suceso vulgar ¿verdad? Sin embargo, sondead el caso y pronto hallaréis los sentimientos más grandes: El amor maternal y la piedad o compasión.

Esta pobre mujer, que ha sido hallada en completo estado de embriaguez en el arroyo, en esas horas en que todo duerme, en esas horas frías, en esas horas en que las hijas de la noche vuelven al viejo camastro para descansar, después de la orgía nocturna, ha sido recogida medio muerta por el helado cierzo de la noche y llevada a la Casa de Socorro, donde certificaron que estaba alcohólica. Ante la infeliz madre, muchos sentirían desprecio, repugnancia y quizá habría también quien le inferiría palabras soeces e insultantes contra «ella», contra aquella víctima indefensa, que desesperada tal vez en la noche invernal, buscando calor en el vicio, o por olvidar recuerdos que enloquecían su cerebro, y ante los cuales la desesperación busca alivio hasta descender a la cenagosa charca del vicio. ¿Acaso no recordáis las palabras que el insigne Beaevénis trazó en la hermosa obra «La noche del sábado»? «Para algunos es más necesario el vino que el pan». ¿Entonces, por qué proferir palabras insultantes? ¿Por qué censurar sin saber la causa, el motivo, el por qué de encontrarse aquella mujer en aquel estado?

¿Y la pobre criatura? Este ser que en los primeros albos de la vida ya sintió

los rigores de su suerte cruel en los brazos de su pobre madre, de aquella mujer que encontrándose en tan lamentable estado supo guarecer a su hijo y prestarle su calor, estrechándole, contra su pecho antes que dejarlo abandonado a la inclemencia del tiempo.

Nadie tuvo compasión de la pobre criatura; sin embargo, esas hijas de la noche, esas que llamamos, porque no hay posibilidad de llamarlas de otro modo, «unas desdichadas», acaso porque trafican con la dicha, compadecidas de la pobre criatura se hicieron cargo de ella, la cuidaron, la alimentaron, la abrigaron, la mimaron... Los demás, pasarían indiferentes ante estos infelices y no osarían prestar su apoyo y recoger a este ángel, que apenas empezaba el camino de la vida, los crueles zarpaos de la miseria se clavaron en su débil cuerpecito. Todos mirarían desoslayo y sin conmoverse el cuadro tan triste que se les presentaba. Cada cual haría un gesto de repugnancia, un mohín de compasión hipócrita y seguirían su curso por las anchurosas calles de la capital...

Armando Romeu

Alcoy.

A nuestros paqueteros y suscriptores

Les suplicamos encarecidamente que no se atrasen en el pago de sus respectivas cuentas con el periódico porque ello es causa de que esta Administración no pueda cumplir sus compromisos con la imprenta con la debida normalidad. A los paqueteros principalmente les encarecemos que manualmente hagan sus liquidaciones.

¿En que piensan los curtidores?

Es verdaderamente lastimoso ver lo que ocurre en las fábricas de curtidos y contemplar la actitud suicidamente pasiva de los obreros que en ellas trabajan. Jamás habríamos creído que los obreros curtidores, tan luchadores y rebeldes en otro tiempo, se resignaran a soportar al bochorno que soportan y se mostrarán tan reacios a pertenecer a su sociedad de oficio desde donde se podrían evitar muchos de los males que ocurren. ¿No os habéis dado cuenta, curtidores, de como se mofan los patronos de vuestra miseria y de como insultan vuestra dignidad? Escuchad un poco.

El señor Castell ha despedido a diez operarios y sin embargo en su fábrica se trabajan diez horas diarias, o sean dos horas extraordinarias que no las paga como tales. ¿Sucedería esto si el gremio estuviera bien asociado? No, sucede así porque el patrono Castell sabe que os falta la fuerza de la unión y no podéis oponerle resistencia.

En la fábrica de Ros y Mir, desde hacía más de un año se trabajaban 11 horas de jornada, sin pagar tampoco el aumento, y la semana pasada los operarios sólo trabajaron tres jornales por falta de trabajo. Hubiera ocurrido esta anomalía de haber tenido los curtidores una sociedad fuerte como tenían antes? ¿Es justo trabajar 11 horas du-

rante un año, faltando a la ley, y ahora hacer solamente tres jornales? ¿No veis que la crisis de ahora es debida al exceso de trabajo que hacíais antes?

En la Casa Rubert sucedía lo mismo, se trabajaban 9 horas y desde el día 24 del mes pasado al 1.º de Enero corrientemente todo el personal estuvo parado por no haber trabajo.

En la fábrica de Gil Pons se trabajan 10 horas y se dice que la semana entrante va a reducir el personal, y así en la mayoría de fábricas ha pasado y pasa cosa por el estilo.

Ante ese cúmulo de males ¿que hacen los curtidores? ¿en que piensan? ¿No comprenden que el trabajar horas extraordinarias es causa luego de la crisis de trabajo y de la reducción, muchas veces, de los salarios? Y las horas extraordinarias ¿por que no las pagaban los patronos con el 50 por 100 de aumento según compromiso firmado que tenían con la Sociedad? ¿Por que lo consentían los obreros? ¿Ahí Estos lo consentían por que no estando asociado el gremio no tenían fuerza para hacer valer su pretensión, y los patronos, sabiendo esto, conociendo la debilidad de sus trabajadores estaban seguros de que cuantas injusticias y atropellos les hicieran no tendrían consecuencias para ellos.

Estudad esa triste experiencia, compañeros curtidores; miraos en el espejo de lo que os ha ocurrido y procurad enmendar vuestra conducta. Sin estar asociados trabajaréis muchas horas, ganaréis bajos salarios y vuestros patronos no os tendrán consideración alguna; seréis simplemente bestias de carga, instrumentos de explotación desenfrenada-carnaza de negocio y esclavos de vuestros amos. Estos, mientras tanto, se entriquecerán a vuestra costa y salpicarán vuestra miseria con el pijo de su orgullo si os encuentran por la calle.

Veid a vuestros amos como se rien de las crisis de trabajo y del cristo que fundó la miseria: Rubert tiene el mejor par de caballos de Palma, dos hermosos carruajes y por al esto no bastaba tampoco le falta un lujoso automóvil. A Estrafy, Cavaller, las dos Casas Ros, Gil, Morey, Rosselló y otros les ocurre lo mismo. ¿No es esto un insulto a vuestra miserable situación? ¿No están en esos automóviles y en esos alardes de lujo de vuestros patronos cristalizadas vuestros sufrimientos y vuestros sudores? ¿No es de vuestro trabajo que han pagado esos automóviles? ¿Y sin embargo mirad que recompensa os dan! Os echan a la calle y os matan de hambre.

CURTIDORES: Tened como otras veces un gesto de hombría.

Acudid a las filas de vuestra Sociedad y sed buenos soldados de vuestra causa. En la Casa del Pueblo os esperan vuestros hermanos de explotación para formar el conjunto de fuerzas que ha de redimirnos a todos.

¡VIVA LA CASA DEL PUEBLO!
¡VIVA LA UNIÓN DE CURTIDORES!

Un calatrevi de s porcho

Se comprarian sillas

Teniendo la Casa del Pueblo necesidad de adquirir unos centenares de sillas se hace público para conocimiento de los industriales que se dedican a la construcción de dichos muebles por si les conviniera hacer ofertas de su trabajo.

Para dichas ofertas deben dirigirse al Patronato de la Casa del Pueblo, Ballester 32.

TODOS UNOS

El lunes en el Ayuntamiento daba lástima ver el papel que hacía el partido liberal y sus hombres. No hay derecho que un partido que quiere captarse las simpatías de las extremas izquierdas proceda tan insensatamente como lo está haciendo el partido liberal. Si creen los liberales que procediendo igual o peor (hasta ahora lo hacen peor) que los conservadores y mauristas, los socialistas hemos de seguir prestándoles ayuda, aunque modesta, en un pleito que está bien demostrado sólo se dirimen bajos apetitos, ambiciones bastardas, echando coeces a la moralidad y a los principios liberales; si creen los de Alba y Romanones que proponiendo empleados como Jaime Vives y Nicolás Brondo van a obtener el voto de nuestro concejal, sin haber tenido siquiera la consideración de consultarle los nombres, si creen eso, que es tanto como creer que los socialistas somos unos muñecos fácilmente manejables por cualquiera, o que nos prestamos a servir de comparas bajo el espejuelo de un liberalismo que no se ve por ninguna parte y de una moralidad administrativa a base de empleados de muy mala hoja de servicios, si eso creen, repetimos, mucho peor para ellos.

Los liberales están demostrando que no tienen sentido ni orientación de ninguna clase; en el Ayuntamiento semejan una orquesta desafinada, sin batuta ni maestro. Y es que allí, exceptuando a dos o tres, los demás son liberales de ocasión, ambiciosos que se hicieron liberales por haberles dado un disgusto los conservadores, y su espíritu no está

con las izquierdas, sino con los reaccionarios, en cuya cuna se nacieron y desarrollaron. Y el partido liberal es tan cándido que inmediatamente se entrega a esos hombres concupiscentes y les satisface sus apetitos en aras de un proselitismo que a la larga le roerá las entrañas. ¿No os habeis fijado, reformistas, republicanos y socialistas, en la procedencia política de los hombres que los liberales presentaron para empleados en la sesión del lunes? Todos eran conservadores el mes pasado. Esto indica que la camarilla de Barceló y Caimari empieza a gobernar en las filas liberales, o sea: que los reaccionarios y concupiscentes en vez de dominar desde las filas conservadoras y mauristas ahora lo harán desde el campo liberal.

Lo más grave sería, empero, que las extremas izquierdas se prestaran a continuar haciéndoles el juego inconscientemente. Una de dos: o los liberales se entregan francamente al espíritu liberal; izquierdista, o las verdaderas izquierdas actúan por su cuenta contra liberales y contra conservadores por ser todos unos y hacer la misma obra.

Ocasión tienen las extremas izquierdas del Ayuntamiento, ya que sus votos son decisivos, para imponer orientaciones sanas: Si no lo hacen será que subordinarán a las conveniencias mezquinas la virtud de las ideas y la pureza administrativa, y al final de la jornada no habrán hecho más que nutrir con su savia al partido liberal sin provecho alguno para la libertad, quedando anulados sus partidos y desprestigiadas sus ideas.

Y esto, no puede consentirse.

TRABAJADORES: Propagad y difundid «El Social» y «El Obrero Balear», defensores vuestros.

Para el Administrador de Correos

Llamamos la atención al señor Administrador de correos para que vea de subsanar deficiencias en el servicio que nos perjudican bastante.

De algún tiempo a esta parte los paquetes de EL OBRERO BALEAR que enviamos a los pueblos de la isla y que los depositamos en la Central, como siempre, los viernes al medio día, no llegan a su destino hasta los sábados por la noche, siendo así que antes nuestros correspondientes los recibían los mismos viernes. ¿A qué es debido este retraso en el servicio?

Tenemos entendido que con los demás semanarios no sucede lo mismo que con el nuestro y si fuera así, procuráramos enterarnos de qué cometería con nosotros una verdadera injusticia que no pudiáramos dejarla pasar sin una fuerte protesta.

Por hoy no hacemos más que señalar el hecho y pedir la regularización del servicio.

Correspondencia administrativa

ALARÓ.—Recibidas de Andrés Rotjer 66 pesetas por paquetes. Tiene pagado hasta 29 Diciembre 1922.

STA. EUGENIA.—Recibidas de Rafael Crespi 610 pesetas por pago de paquetes hasta 5 Enero 1923.

SON SARDINA.—Recibidas de Jaime Covas 415 pesetas por pago de paquetes hasta 24 de Noviembre de 1922.

MARRATXI.—Recibidas de Tomás Moya 516 pesetas por pago de paquetes hasta 29 Diciembre de 1922. A nuestro favor 0'40.

SAMA DE LANGREO (Asturia).—Recibidas de Domingo Alonso 150 pesetas por su suscripción pagado hasta fin Febrero 1923.

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la mencionada Asamblea de Directiva está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo
Federación de Sociedades Obreras,
El Comité

Suscripción pro - discurso de Prieto

Esporas: Bartolomé Ajemany, 0'50 pesetas; Vicente Risselló, 1'00 id.; Francisco Moranta, 0'25 id.; Bartolomé 0'25 id.; Antonio Morell, 0'50 id.; Vicente Pablo, 0'20 id.; Bartolomé Bestard, 0'50 id.; Gabriel Font, 0'30 id.; Un compañero, 0'50 id.
Total recaudado de Esporas, 14'60 pesetas.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

Calzado higiénico con 150 DE GOMA marca Ford, Box-cafi, corte inglés doble, suela de cuero. a **13⁵⁰** y **14⁵⁰** Pts. par
La fábrica Medina y G.^{la}, S. L.

al realizar el esfuerzo que supone la venta al detall de DIEZ MIL pares de dicho calzado, ha sido únicamente el favorecer al distinguido PÚBLICO DE MALLORCA y al mismo tiempo dar a conocer sus suelas «Ford» detallando también las VENTAJAS que suponen los zapatos.

1.^a La Duración es DOBLE como mínimo que los de suela de cuero, gastándose gradualmente toda la suela.

2.^a No penetra NUNCA la humedad por lo que aún en días de lluvia quedan siempre secos los calcetines, conservando su calor natural el pié, evitando así muchos resfriados derivaciones de otras enfermedades.

3.^a El andar es mucho más ligero y menos cansado, pues el peso del cuerpo al chocar con el suelo, tiene la misma semejanza que los neumáticos de un automóvil, y resultando que hasta los que padecen continuamente de los pies, usando calzado con piso de goma, han llegado a curarse definitivamente.

4.^a Nuestro calzado es antideslizante y completamente higiénico, ya que entre el piso de goma y el pié, hay:

DOS plantillas de cuero y UNA plantilla de tejido

quedando así aislado, aún para los que tienen LA MANIA que la goma no es saludable.

5.^a Quien usa una vez nuestro calzado no emplea otro.

Venta al detall: Colón, 31 y 33, Jaime II, 90 y 92-Teléfono 53
CA SES GOMES San Miguel, 111 (frente Plaza Oilar

NOTA.—A los detallistas de los pueblos tomando partida, del 5 al 10 % de descuento.

La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

84 Jaime II, 94. Palma de Mallorca

AVISO

Los legítimos despertadores alemanes; se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de D EZ PESETAS uno,
Siete Esquinas, 24.—PALMA

¡ATENCIÓN!
El Gobierno Español
Ha telegrafiado a Palma de Mallorca

LA ZAPATERÍA ARGENTINA de la Calle Jaime II n.º 62, ha recibido un telegrama del gobierno felicitándole por la Solidez, Elegancia y Economía con que construye sus calzados.

En su telegrama desprecia la falsificación del cuero con el cartón. Se dirige a los Palmesanos para que se abstengan de utilizar calzados hechos a «Máquina».

Con letras de molde dice en su Telegrama: «Usad Calzado hecho a MANO».

Desprecia los que se construyen a «Máquina». Una de las cosas que acredita sus calzados por su elegancia, Solidez y economía, es la

Zapatería LA ARGENTINA
de FRANCISCO PUIGSERVER

JAIMÉ II 62 (Frente al BARATO)